

Green Finance Alliance – Gemeinsam gegen die Klimakrise

Wie schlimm ist die Klimakrise für uns wirklich?

Die Klimakrise gehört zu den größten Herausforderungen unserer Zeit. Extreme Hitzewellen und Dürren, der Anstieg des Meeresspiegels, verheerende Flutkatastrophen, Stürme, Hagel, Erdbeben, Felsstürze, Waldbrände und die rasche Ausbreitung von Schadorganismen und Krankheitserregern: Obwohl die globale Durchschnittstemperatur bislang „nur“ um rund 1,2 °C angestiegen ist, werden wir beinahe täglich mit den Folgen der Klimakrise konfrontiert.

Dabei erlebt unsere Generation die Folgen der Klimakrise lediglich in ihren Anfängen. Um unseren Kindern und Enkelkindern einen lebenswerten Planeten zu hinterlassen, müssen wir den globalen Temperaturanstieg möglichst auf 1,5°C begrenzen, indem wir den Ausstoß von Treibhausgasen drastisch senken. Eine rasche Trendwende ist entscheidend.

Was können wir Österreicher:innen schon gegen die Klimakrise machen?

Sehr viel. Häufig hört man, dass wir in Europa weniger Emissionen verursachen als die wachsenden, bevölkerungsreicheren Schwellen- und Entwicklungsländer. Was dabei vergessen wird: Die Güter, die wir täglich benutzen und kaufen (wie beispielsweise Elektrogeräte, Bekleidung), werden zu einem großen Teil nicht in Österreich, sondern in anderen Ländern produziert. Dadurch lagern wir viele unserer Emissionen in Drittländer aus. Die Verantwortung für diese durch unseren Konsum verursachten Treibhausgasemissionen tragen weiterhin wir. Damit gehört Österreich weltweit zu den Ländern mit den höchsten CO₂-Emissionen pro Kopf. Unser lokales Handeln hat globale Tragweite.

Was haben Banken mit der Klimakrise zu tun?

Wir müssen der Klimakrise auf zwei Ebenen begegnen:

1. Klimaschutz

Wir müssen alle Anstrengungen unternehmen, um unsere Treibhausgasemissionen drastisch zu senken und so die Erderwärmung zu begrenzen. Unternehmen, deren Geschäft von fossilen Energieträgern wie Erdöl oder Erdgas abhängt, sind stark von diesen Herausforderungen betroffen. Sie müssen ihre Produkte, Produktionsprozesse und Produktionsstätten zukunftsfit umgestalten, um wettbewerbsfähig zu bleiben. Ohne den Finanzsektor können diese Unternehmen den Wandel nicht vornehmen. Denn sie brauchen Kapital, um die nötige Transition zu finanzieren. Banken nehmen daher eine Schlüsselrolle ein und tragen eine große Verantwortung.

2. Klimawandelanpassung

Das Klimasystem ist träge, und selbst wenn es gelingt, den Temperaturanstieg auf 1,5°C beziehungsweise auf deutlich unter 2°C zu begrenzen, müssen wir uns auf gewisse unvermeidbare Folgen der Klimaveränderung vorbereiten. Diese Vorbereitungen (beispielsweise in der Landwirtschaft oder im Immobiliensektor) benötigen entsprechende Investitionen und Finanzierungen von Banken.

Woher weiß ich, ob meine Bank diese Verantwortung wirklich wahrnimmt?

In einem ersten Schritt ist es wichtig zu verstehen, dass jede Kundin und jeder Kunde etwas zur Lösung der Klimakrise beitragen kann. Denn Banken verwenden die Einlagen der Kundinnen und Kunden, um Kredite an Unternehmen zu geben. Es ist daher deren Geld, mit denen Banken wirtschaften. Fragen zum Umgang mit dem Klimaschutz sollten daher an die Bankberater:innen gestellt werden. Damit sensibilisiert man Banken für das Thema und macht deutlich, dass Klimaschutz den Kundinnen und Kunden wichtig ist.

Welche Rolle spielt die Green Finance Alliance?

Die Green Finance Alliance ist eine Initiative des Klimaschutzministeriums, bei der heimische Finanzunternehmen Mitglied werden können. Ziel der Initiative: Klimaschutz soll ein wesentliches Element in der Geschäftsstrategie der Mitglieder sein, mit dem Ziel Klimaneutralität zu erreichen. Dies wird erzielt, indem verpflichtende Kriterien von Expertinnen und Experten ausgearbeitet und von den Mitgliedern umgesetzt werden. Jährlich wird der Fortschritt der Kriterienerfüllung überprüft. Mit der Green Finance Alliance hat Österreich eine weltweit einzigartige Initiative gegründet. Sie zeigt vor, wie Staat und Finanzsektor gemeinsam den Kampf gegen die Klimakrise aufnehmen.

Wieso ist meine Bank Teil der Green Finance Alliance?

Weil Ihre Bank ihre Verantwortung für den Klimaschutz ernst nimmt. Die Mitgliedschaft bei der Green Finance Alliance verlangt viel, und das nicht nur langfristig, sondern bereits heute. Der Bank bringt die Mitgliedschaft vor allem eines: Eine schnelle und professionelle Orientierung, wie Klimaschutz zeitnah in das Kerngeschäft integriert werden kann. Bei diesem Wandel werden die Mitglieder von vielen Expertinnen und Experten laufend unterstützt.

Und was bringt mir die Mitgliedschaft meiner Bank?

Die Sicherheit, dass Ihre Bank ernsthaften Klimaschutz betreibt und mit Ihrem Geld beziehungsweise Ihren Einlagen zukunftsorientiert umgeht. Denn die Mitgliedschaft beweist, dass Ihre Bank nicht nur über Klimaschutz redet, sondern ernsthaft klimaneutral werden will. Dafür ergreift sie auch die notwendigen Maßnahmen: Diese basieren auf über 70 konkreten Kriterien, die von den Green Finance Alliance Mitgliedern verpflichtend umzusetzen sind und deren Erfüllung jährlich überprüft wird.

Impressum

Bundesministerium für Klimaschutz, Umwelt, Energie, Mobilität, Innovation und Technologie
Abteilung VI/3 – Grüne Finanzen und nachhaltige Wirtschaft
Stand: 31. Januar 2024